

Diario de Burgos Digital

Provincia 07/09/2008 Historia / El regreso de un mito

La misteriosa genealogía del Che

Todas las biografías sobre el revolucionario argentino pasan de puntillas por sus antepasados. La familia burgalesa Rodríguez de la Serna asegura que los abuelos maternos eran de Medina de Pomar

R. Pérez Barredo/ Burgos



Imagen en dibujo más conocida del revolucionario.
diariodeburgos.es

Un mito siempre oculta una verdad. Incluso aquel que parece menos revestido por los afeites de la leyenda. Incluso el más humano. También así puede suceder con Ernesto Guevara de la Serna, El Che, mito, símbolo, icono revolucionario del siglo XX, de nuevo en primera línea de la actualidad por la enésima película sobre su vida estrenada el viernes: Che, el Argentino, protagonizada por Benicio del Toro y dirigida por Steven Soderbergh. Todos sus biógrafos, que son muchos y muy buenos, suelen pasar de puntillas por la segunda generación de su estudiada genealogía: los abuelos.

Es en este punto donde parece que sobre la historia verdadera se hubiese desparramado la fábula. En concreto, sobre los abuelos maternos del revolucionario. Según todos los sesudos autores que han abordado la vida del guerrillero (algunos tan prestigiosos como Paco Ignacio Taibo II, quien firmó la que es posiblemente la mejor biografía del argentino-cubano, Ernesto Guevara, también conocido como el Che) el padre de su madre, Celia, se llamaba Juan Martín de la Serna y era descendiente directo de José de la Serna e Hinojosa, último virrey del Perú fallecido en 1834, si bien esta familia ya se había asentado en Argentina desde el siglo XVIII.

Así, los biógrafos zanján el origen de los ascendientes de El Che como representantes de la exclusiva clase social ganadera del país andino, toda vez que de la rama paterna también se dice que pertenecía a este colectivo. Es lo que el propio guerrillero definiría en referencia a sus antepasados, no sin cierto desprecio, como miembros de «la gran oligarquía vacuna argentina».

Sin embargo, puede que la realidad sea otra. Al menos es lo que sostiene la familia Rodríguez de la Serna, procedente de Medina de Pomar. Según sus miembros, los abuelos maternos de El Che habrían nacido en esta localidad de Las Merindades. Antonio de la Serna habría emigrado a la Argentina empujado por la crisis de la España finisecular del XIX, un país que acababa de perder sus últimas colonias de ultramar, dejando en la villa burgalesa un hermano: Federico. Instalado en Buenos Aires, Antonio habría contraído matrimonio con otra joven emigrante también de Medina de Pomar y cuyo nombre no recuerdan los presuntos parientes españoles.

Fruto de esa relación nacieron dos hijos. La primogénita se llamaría Celia, quien años más tarde se casaría con un ingeniero de nombre Ernesto Guevara Linch. Mientras, en Medina, Federico se desposaba con Dionisia, quien traería al mundo tres vástagos: Concepción, Eledina y Federico. La prematura muerte del hermano de Antonio y la boda en segundas nupcias de Dionisia vino a enfriar la relación entre las familias separadas por el Atlántico.

Según los Rodríguez de la Serna, hijos de Concepción, la comunicación se interrumpió para siempre. Por eso no supieron que la prima Celia tuvo varios hijos. El hecho de que las biografías oficiales no cuenten esta historia puede deberse a que en aquella época muchos emigrantes sólo se veían prosperar y llegaban a codearse con la alta sociedad argentina echando tierra sobre su ascendencia española. Ser 'gallego' cerraba muchas puertas; quizás por ello Celia pudo inventarse un pasado más beneficioso para sus intereses. El primogénito de Celia se llamó Ernesto. Se apellidó Guevara de la Serna. Y ha pasado a la historia como El Che.

Cuando éste ya se había convertido en un personaje de fama mundial, en la Medina de los años 60, don Luis, médico de la localidad, le contaría un día a Concepción que aquel barbudo que andaba revolucionando el Caribe era hijo de su prima Celia. Sagrario Rodríguez de la Serna, hija de Concepción, señalaría en una ocasión que aquel anunció escandalizó a su madre. La familia española hizo todo tipo de indagaciones y lo confirmaron.

Los Rodríguez de la Serna siempre se han tomado como una anécdota esta historia, aunque se consideran familia de El Che; si es cierta, entre Medina, Bilbao y Granada hay 16 primos segundos del guerrillero.